より 齎し し來つたものでなく、我が朱印船 歸 つたものであると考 へるので 0 あ 力 30 0 ガ Ť 中に之を論究して置 戸を以て烟草の始稙 地と推論することは同 いたのであつて、

さうして

に於

は先年平戸に行きて其地の舊家に就て古文書

を見たのであ 3 が、木引田 'nj 0) 藤 JII 藤 吉氏方 に於

て二三の面白き文書を見た、

同家

0

궲

は 藤

[311] jij

闢 藤

陀通 左衛

出

島

詞橫山 門は長 倉氏の朱印船に乘て海外貿易に從事したこともあ 崎 與三右衛門の妻であり其千忠兵衛は京都角 銀 **場の役人であつて其妹**

る家柄 ら音信物 であるが、 の離狀 を多く寄せて居る、 其家に宛てゝ京の角倉の家人 其中に烟草を か

贈 られ る 禮狀 が五通ばかりあつたと記憶する、

平月 を栽培して居たことは畏友山鹿文學士が私に である、平戸に於て政府の專賣制度實施まで煙草 、の烟草は上方に於て賞美されたことが判るの 告げ

られ

た實話

であ

ā

上迦加 より 第 Ĥ 労に闘 版 卷 L た所の拙著徳川 批 する考證 評 肥後に於ける裝飾ある古墳及横穴」を讀む は 昨年九月大阪朝 初期 0) 海外貿易家 日 新 務囑托 ゝに見

社

では未だ言及しなかつたことである。 批

肥後に於ける裝飾ある古墳 及横穴』(京都帝國大學文科大學)を讀す 文學博士 喜

槪 評

|後及び筑後地方に於て一種の装飾を有する古

例を學界に提供するに至れり。 於て遺蹟調 る所あり、昨年末より本年初に渉り、梅原 查 葆 存の 擧ありて、 我が濱田助教授こ 更に少からざる 斯道學者の注意を惹く所なりしが、 近來熊本縣に

代墳墓の現存

する事は、夙

に學界に紹介せられ、

肥

を隨へて其の實地を調査し、 四 其の中肥後に

號

(六九三)

ځ

第

する į Ō 研研 究 (を纏めて學界に報告せられたる 今に於て深く問 ふを要せざるべ

もの、 必要上 び で及 發見の一種の劔 之を肥後とのみ限られたるは、此の種の研究報告 横穴を採られたるは、選擇當を得たりと謂ふべし。 れて或る 査の手の届かざりし、且つ其の一地方に局限 たる研究を發表するに當り、從來比較的學界の調 嚆矢とす。殊に著者が考古學者として、其の纒 に、其の研究を發表したるものは蓋し本書を以て 種類のものを網羅して、或る一貫したる系統 として稍遺憾なき能はざれざも、而も其の説く所、 其の數甚だ多し。然れごも、斯くの如く其の或る 福岡縣に及ばんとせらるゝ豫定のよしなれば 古墳 |筑後及び備中•常陸の古墳、並びに本邦各地 で墓の研 即ち本書な 特別の意味あるべき、此の装飾ある古墳 殊に其の報告も亦、漸次熊本縣の殘部及 究の學界に報告せらるゝもの、 頭及 50 び埴輪等の、類似の文様にま せら の下 從來 b ものと謂ふを憚らざるなり。本書章を分つこと六。 提供LCTするにありと言ふo其の態度極めてよしっ くに 於ては、 第六章後論は之を四節に分ち、第一・第二の両節に なる圖版とは、全く之が為に費さるゝなり。 盡く忠實なる事實の報道のみを事とし、本書本文 其第六章後論を除きたる他の五個の章に於ては、 異なる点あるは、 第四節は結論として、此の裝飾古墳の他 三節に裝飾 百四頁中、實に其の七十九頁ご、四十六葉の鮮明 而して本書は殆ご遺憾なく其の目的を達し得たる あらず、たい之によりて學者將來の研究の資料を する所は事實の報告にありて、 著者の本書を發表せらるゝや あらずして、單に支那文化の影響として解す 装飾模様の種類 一古墳に關する年代の臆説 年代上叉は民族上の差異に基づ と其の意義さを説 敢て學説 一、 を試み、 0) 目 の古墳さ の建立に 的 の主

其の

するは今なほ困難とする所見れなる由を告白せら を提供するに在りて、之が解决を直ちに試み 並 は るく程なれば、著者に於て敢て重きを置かれざる 民族論に就きても、 年代を以て决定的のものとするの野心なく、其の 竟一の餘技ならんのみ。著者亦敢て其の謂ふ所の 民族を論ぜらるゝに至りては、本書に取りては畢 べきも、而も之を言はんが為に、引いて九州古代の 亦著者に取りて多大の興味を感ぜられたる所なる 抑末なり、結論として装飾古墳の由來を言ふもの る事に屬すと雖 飾古墳存在の事實を報道する本書に於て、必要な と意義とを說き、裝飾古墳の年代を論ずるは、 るの外なしさ論ぜられたりつ だ由 地 明かなり。 あるを認 一來に就きて多少の異りたる說 されば余輩は、此の裝飾模様 め 、本書の目的とする上より言は 是等古墳墓の年代に就いても、 本書は『畢竟之が研究の資料 其の裝飾模様の種 明 を試 むるの の意義 んさ 装 頮 10 著者の なる、且つ用意周到なる調査報告を歡迎 説が 他 亦以て著者の滿足させらるゝ所なるべし³ るとも、そは固より著者の希望に副ふ所以にして、 に學界の進步を促し、是に由りて著者の假定の もと一の假定の臆説に過ぎず。著者が忠實に提供 して、本書に取りては墨竟枝葉の末のみ、其の研 特に其の民族觀に就きて、叉裝飾古墳墓の特に此 是等に關する見解は、著者自ら明言せらるゝ如く、 價値に多くの輕重を加ふるものにあらず。 著者の の地方に多き理由の説明に就きて、根本的 せられたる此の有益なる幾多の資料によりて、 の結果が如何に落着するとも、 たる意見を抱持すさは雖、そは自ら別個の研究に 方面 學界は實に多大なる感謝を以て著者の此の忠實 成立を見るに至るこも、 報告せられたる是等古墳の或る者は、 より今少しく攻究を重 或は崩壊を招くに ねるの必要を感 固より敢て本書 せるなりの

36

b

第

批

評

肥後に於ける裝飾ある古墳及横穴」を顫む

第 四 號

四三

(六九五)

第 批 評 「肥後に於ける裝飾ある古墳及横穴」を讀む

親しく之を踏査せりの 籍を中央學界に有する して殘存したりこ認めらる

既に其の或る者を調査 世 ゝ地方に關して、 多數

の資料を忠實に提供せられたる事に於て、 絶大の

一に本書の 之が比較研 の全部 賜 以下本書を評するに當り、年代に就きて說をなし、 感謝を禁ずるを得ず。 余輩の研究に若し向後多少 の進歩を見るを得ば、是れ一は實に本書の賜なり。

も鮮明 にし h 啓發せられたる所少からざるなり。

民族に就きて論を立つるに於ても、

直接に本書よ

挿入の なり。

實測圖 著者の

と寫眞と柘

本さは、

孰れ

られ

たるもの少きに

あらずの然れごも、

其

考古學者諸氏の中にも、

を通じて斯の如

く之を一書中に經

め

究を自由

になすを得るに至れるは、

調査と記述とは共に丁寧懇切なり、

て要領を得たり。余輩の如く真の遺蹟の幾許

かを 本書は實に考古學的報告として、殆ご完璧に近

實査せるものは勿論、初めて之に接する人々にあ の狀態を脳 きものなり。 敢て多く言ふべきものあるを見ず。

や親しく之 惠 測圖 たいころに余輩が本書を通讀し、 15 對比する際に於て感じたる所を一言して、 之を寫眞及び實

本書は實に用意周到な 考古學的遺 なさんとする者に向つて、参考の資に供 一は著者の考慮を促し、一は世の考古學的 Ĺ 以て

報告を

著者の賜に酬ひんとするの一事 あ り。 乃ち附記し

として、世に推奨するを憚らざるな 目下古墳墓の年代研 窕 て概評 を丁らんとす。 そは實地 の寸尺に關 する數 0)

b o

特に

るも

のな

90

余輩は實に本書を以て、

蹟報告の白眉

に臨むの必要なき迄にも、

に描出

印象するを得べく、

讀者はもは

りても、

本書によりてよく其の實地

此の倭人住居の地方、特に最後まで彼等が肥人と に熱中し、倭人の民族的調査に沒頭する際に於て、 余輩に取 りては、 字の記述方法是なり。 寸尺に關する數字の頻出する事に於て、頗る煩は 余輩 初め本書を讀み、 其

るべ 叉其の齟 を以て、むしろ其の學に忠なるの態度を賞すべく、 るの暇なかりし結果なるべし。されば余輩は、是 再調を加へ、以て實測圖を調製せられたるが為な 著者が本文を記し終りたる後、 本文と實測圖 に於て、利益少からずと信ずるなり、本書に於て其 讀者をして容易に要領を腦裏に印象せしむるの上 是れ啻に記述と紙數さを節約し得るのみならず、 伴へる塲合に於ては、特に其の說明に心要なるも 本書の如く、甚だ忠實に精密なる多數の實測圖 於て、彼此甚だ多く齟 のゝ外は、成るべく之を實測圖に讓りては如何。 べからざる所つもとより之を除く能はずo然れごも り。寸尺の數字は實地を說明するに於て必要缺ぐ しきを感じたり。更に之を實測圖と對比する事に 校正 当 中の多數は、既に再度の正誤表により の際本文を此の新圖によりて訂 との間に齟齬を來せるもの多きは、 | 齬するものあるを發見した 更に實地に就きて 正す 色 式に就き、一 きものなりと思考す。 末の圖版中に收むる事なく、差支なき限 文中に、煩しく數字を羅列せるが爲ならずんば も、同一書中に於て、彼是矛盾を來せるものあ く本文中に挿入して、彼是對照の便に供せられ く數字を實測圖に譲り、又其の實測圖は、之を卷 らずっされば將來の報告書は、差支なき限り成 て之を致せる所以のものは、亦實に實測圖以外本 合を生ぜざるべければ、敢て問ふに及ばざるべ ても、是が研究の成果に於ては、為に何等の **叉寶測上些少の寸法の相違の事は、何人と雖も勇** るべければ、今にして之を追及するの要を見ず。 て訂正せられて、讀者に取りて甚しき不足もなか が如きは、ともかくも失態たらざるを得ず。而 るゝ能 更にこゝに概評を終るに際し、 はざる所にして、たとひ些少の齟 言著者濱田君に對して敬意を表 本報告發表 り成るべ 齬 あ んせん の形 不 らと る

あ

第

評

「肥後に於ける裝飾ある古墳及横穴」を讀む

第 DE. 號

四五

(六九七)

Щ 四六

濱田君の雅量と、よく後進を

から

ず。乃ち敢て所感を附記す。請ふ恕せよっ

本書の成 る、濱田・梅 原 両氏の調査に基づけ する當世にありて、 誘掖せらるゝの態度とは、之を賞揚せざるべ

測圖とが、 言ふ迄もなし、其の本文中の或るものと、實 梅原君 の手を煩はしたるとは余輩亦之

を認む。 著者梅原君 が古墳の實際に就き、造詣深 然れごも這般

き事、亦既に學界の認むる所なり。

濱田君の腦漿と手腕とを煩はしたるものにして、 の調査と云ひ、 叉報告の編成と云ひ、大部は實に

の棺・槨・壙の用

語

の如き、

余輩の現に『歴史地理』

術語

を作成せざるべから

の一定を希望する

聊か所感を述ぶ

「も所の

ものなり。又調

考古學上使用の術

語

品には困

難なるもの多し。

本書使

用

0

)術語

就きて

を煩はす所多し』位のお世辭に終るを例 濱田君の著として、精々其の序言に於て、『梅原君 過ぎず。されば世 梅原君は其指導の下に、 間普通の場合には、本書は專ら 助成の勞を執られたるに とすべき ざるもの少きにあらず。余輩は是等に對して、 誌上に於て攻究しつゝあ くも我が考古學者間通用の術語 研究の進步に伴ひ、新に

なり。然るに濱田君は、强て之を梅原君さの合著 ひせられ たりの 斯くの如きの内情を暴露 る。 や久し。今本書を評するに當り、 亦徒勞にあらざるを信ず。 一、巨石建造物页

却つて著者等の迷惑とする所なるべきを顧慮せざ あらず。又斯くの如きの內情を暴露する事が、 余と雖も一考せざ 我が古代墳墓を以て、 たる自註よりして之を知るを得たり。 巨石建造物なる術語 の由來は、

著者の加

ざも、

する事の可否如何につきては、

として

發表

と謂ふを得べきや否やは疑なき能はず。 余輩が支 大体に於で其の系統に屬す \$2

一將功成りて萬卒枯るへを常と

を以て、之に屬せしめ、是と系統を一にすと認め 那上代の王者の陵の遺風なりと解する横口式の壙 悉く同系統中に置かんさせば如何。余輩の信ずる **ぎも、我が上古陵墓の如き縱穴壙の墳墓をまでも、** らるゝ横穴をも之に加へんとするは可なり。 然れ ものにして、こは土壙の進歩せしものなりと解 系統に編入せんには、未だ精しからざるの憾なき て是等の古墳墓をも包含して、悉く巨石建造物 べく、石棺亦もとこれなきを本體とすべし。 縦穴式壙にありては通例小石を積み重ねて作れ 隨

なりさし、往々其の石室なきものあるを見て、却 古學者中には、古墳墓は横口式石室を有するを常 見せざるものは、これ縦穴式石室古墳の省略、若 の古墳の發達せるものなりと解するなり。我が考 くは墮落にあらずして、石室古墳は却つて此 の式 隨つて著者の之を用ふる敢て不可ならざれども、 室の語を用ふると、支那・朝鮮にも旣に前例あり。 る語を用ひらる。石を以て築成せる壙に對して石 語を使用せしものに對して、著者は往 從來考古學者間に普通に『石槨』なる誤りた 々一石室」な る術

若くは單に木棺を埋めて、他に何等石製裝置を發

所によれば、石室を有せずして直ちに石棺を埋め、

にあらずと思考するなり。

二、石

室

室を有するものが に遭はざる を目撃するに慣れたる結果にして、未だ耒耜の難 つて奇怪に感ずるものなきにあらざるも、そは石 るを常さするなり、又石室を有するものと雖 地方の古墳群には、石室なきもの多き 偶々多く後世に保存せられたる なりとの解あれざも、『室』の語には墓穴の意義あ 更に一歩を進めて石壙の語を用ひては如何。石壙 ることなきを思ふべし。 の語亦前例 三、古墳及び横穴 (あり。而して其の『壙』には古く『墓穴』

第二卷 批評 「肥後に於ける裝飾ある古墳及横穴」を讀む

號 一四七 (六九九)

DU

m

從

來考古學者

間普通

の用

例に

よれ

るもの

てし、

其の石室内

に設備

せられた

る一種の石

2 號 一四八(七〇〇)

置を以て『梛』と稱す。最も可なり。井寺・千金甲及

學講座を擔任し、斯學界に一新機運を誘致せんと あらずい 然れごも、 て之を用 するは遺憾なきにあらず。况や報告書の題名に於 せらるゝに當り、 今日の學界に於て、 余輩亦不 兩者の名稱を對比する亦可なりしならんも、 古人居住の址なりと解せし時代にありて 福 ふるをやっ 横穴亦一の古墳なり。之を以て墳墓に 足な がら時に此の語 依然此の誤解し易き名稱を踏襲 殊に著者新に帝國大學に考古 を使 用するなりの

三、槨壁頁等 障壁頁等 槨障〇同 障屏〇二一

往々右と同

一の語

Z.

他の場合に混用せられたる

せる石室を石 もなし。今著者此の壙を表はすに『石室』の語を以 り。其鄭重なるものに至りては、石叉は甎を以て造 槨と稱す。從來我が考古學者間に於て、擴を成 標は 豫め之を擴内に設備するあり。之を石槨又は 棺の容器にして、壙内に安置すべきものな 槨 と稱したりし誤解は今更言ふまで b 0 蓋し用語

せる適當の名種を求めたきものなり。本書には又た相當するものなれば、是等を通じて何とか一定於て往々見る所の、所謂屍床の限界をなせる部分壁・槨障・障屏等の語を以てす。こは横穴古墳内にに於て、本書は其の區劃をなせるものを呼びて障其の槨内更に板石を以て之を數區に區劃する場合び日輪寺等の古墳に見るもの、實に槨の一種なり。

壁とあるべきものなり。斯くの如き混用他にもあせるもので若し本文の方針に從へば、當に槨の與のにして、井寺等に於けるものさは頗る趣を異にのにして、井寺等に於けるものさは頗る趣を異に語あるが如き是なり。こへに槨障なるものは、本語あるが如き是なり。こへに槨障なるものは、本語のり。圖版三十四に大坊古墳石室內槨障與壁の

一定せざるの致せる所のみ。若し失

れ不 知 火村 の古墳 の石室を以て槨壁式の三 なりと

に對

U

て使用

せりつ

著者が不知火村なる境内

σ̈́,

是は性質に於て全然石壙なり。其の壙内に別 さは必 言は る くに 其 0) 至 外 りては、誤解の處なきにあらず、柳壁 部に 擴の存在を必要とす。 丽 に家 して

形石 四 槨 柳八頁等 石昕相 を藏するものなり。 石槨三頂等 石棺〇二六頁

實に 意を表すべし[。] 厨子樣の 余輩の意を得たるもの、双手を擧げて賛同 書又、肥後・筑後地方の石壙内に多き、一 装置を呼ぶに、『槨』の語を以てす。是れ 筑後童男山古墳、肥後千金甲第三 種石

見る所 號古墳、 屬すと認 普通 而して余輩 の石 8) 同大坊古墳 石棺 ららる 一厨子樣のもの、若くは是と同 と稱せらる は之を以て、井寺等に於ける装置 7 のは、 同阿蘇お藏穴古墳等に於て 齊しく皆石 1所の部 どの中間 槨 一系統に に立 種な に就

方形箱狀

いて、同じく板石を以て組み合せて成れ

る長

の、二個の石製装置につき、其の大なる

書又往々石槨・石棺の語を、種 箞 批 評 肥 々の形式 U) ŧ 0

つものなりと信ずるな

ħ

本

標の 所なれごも、 ものが亦石槨の一種たるべきことは余の 呼べるは、今日の場合敢て異議を挿まず。此の る堀拔式石槨を以て、舊例によりて『石棺』と 本邦に於て之を石棺と呼び來れ 確信 する . 3 種

暫く舊に從ひて之を石棺と呼ばんとするを妨げざ は、彼是混淆するの度なきにあらず。故に余輩は 合に誤用し來れ るなり。然れごも、 して忽ち從來所謂石棺を以て石槨と呼び改めんに 因襲頗る久しく、一方には石槨 る慣習の存するあるが 本書が阿村大戸南古墳〇四六、 の語を以て境 故 に、

は ては、 を「石槨」と稱し、 夢ならば小なるもの 亦石 千金甲第四號古墳に就きて、 到底資意を表する能はする 小なるを『石棺』と称するに 一様なるべし。 現に本書に 大なるものが石 後者さ相 渡らざ 三至り

號 (FOL)

後に於ける裝飾ある古墳及横穴」を讀む

る程 用語の一定せざる結果のみ。而して余輩は、此く |石槨JCIの語を使用せるなりo斯くの如きも畢竟 の大さを有する類似 の装置に對して、 明 か 12 これなきにあらざれごも、 て言をなせるのみ。 以上た ル一該過 の際心 他にも協定を要すべきもの亦 づきたる數個 あまりに煩は の用語

五、直孤紋

んごするなりの

の如き類のものは、むしろ石壙の一種さして解せ

剱頭、埴輪の破片等に施せる、直線・孤線配合の一 本書は井寺古墳の槨壁、不知火石棺の葢、或る

種の文様に附するに、『直孤紋』の名を以てす。而

べく、直孤紋の名未だ以て其特徴を示すに足らざ とは全く異りたる種々の形式の文様をも作成し得 も單に直線・孤線を配合するのみならんには、是等 るなりの さればとては余輩は、未だ之に代ふ るの

學界に紹介せられたる、井寺古墳の名を取り、井 寺式文様と名付けては如何。 に任せて、其の最もよく完備せる、且つ最も多く 適當なる名稱を考へ得ず。むしろ考古學者の理會

文獻に徴して、南方系統の意匠なりと解せんとす

裝飾 模樣 の種類と其の意義 今はすべて略しつ。

しければ

1=

いて

大体に

なりご解せんこせらるべきも、余は之を土俗及び る意匠の全く同軌に出づるもの「八耳さして、偶合 **樣のみならず、三角模様·丸模様、亦明かに南洋** たるものさして、感謝せざるを得ずった しこの注意は、余輩に取りて良き材料 俄かに賛意を表する能はざるも、其の大洋洲に多 て我が意を得たり。其の所謂直孤紋を以て、組紐 多し。著者は之を以て『古代表開人の装飾に對す を卷きたる形より來れりさする点に於ては、 本書の装飾模様に就いて下せる解 かに此 を與へられ

久米部等の態を摸したるものならんと思考せらる 井の墳墓に石人・石馬を樹てたるこ、同意義に解す 得らるヽが如し。其の實物模寫のものは、なほ 謂純模樣式のものは、多く南方系統に屬すご解 而して丸模樣亦少からざるなり。 或は魚形より導か の或る者に刻せる刀劔が、 のは、當時の武人、特に此等の地方に於ける肥人・ べきものならんか。是等のうち、其の石人樣のも を見て少からず春情を挑發せらるゝなりとい 、なり。特に千金甲第三號塚石室内、並に石貫横穴 是等の地方に限りて特に是等の装飾を有し、 が、もと久米部・隼人等の帯ぶる所なるを思ふ でを用 ら解すべきものあるが如し。 人石馬を樹てたる古墳墓の多く存する理 ふっこは女陰の表章にして、青年 批 n たる三角模様ありで聞けりつ 所謂頭椎剣に類し、 されば著者の所 余輩の頭 は之 其 磐 Ü 邦各 顔面に施し 供せられた を紹介せらる。 の中 に述べたる 等の有する楯等に 天孫民族の以て身を汚すの所為ごする所の丹朱を の古墳より發見せらるゝ埴輪 移住分布を示せるものにして、事は拙奢久米部考 ることを示せるも るもの少からざるの事實と相俟つて、 本書引用 せる鹿角製の 著 地方に多き古墳の装飾模様 者 地 より發見せらる は是等装飾古墳の 四 せる所の てい るものなりの 装飾古墳の 劔頭には、 是れ最も有益なる資料を學界に提 近習の隼人気米部等の態を表示せ から 如しの のなりと謂 施されたる文樣が、 如しの \ 年代に就て假定年 年代に 所謂 所 埴輪の土偶が往々にして 本書叉所謂 是れ久米部 にし 直 の表 ふべきな ど、或る系統を有す 就 弧紋を τ 7 面 其の 老 に存する事實 值 90 恐らくは彼 此 孤 < 刻 槌狀 0) 紁 11 せると、

九州の

三角模樣

るなりつ

トラック島の集會所には、

好んで赤

色の

剣なりと信ずるものは、

往

々にし

て九州

H

の

他本 をな

似が近畿

115

人の

肥後に於ける裝飾ある古墳及横穴」を讀む

の剣

くは石

か 第

號

表を

匹

の代 墓の þ 横口 紀の 文樣 其の してい 次の か狭く、 さよりして, 頃の鏡を模し の堕落的 最古さし、 六世 が年代に 文様の に於て傳 七世 形式に就 初 13 井寺・千金甲・日輪寺・不 、墳を有 頃の 似たる 大体に於て異議あるべからず。然れ 紀 糺 傾 最高限聊 0) ż 或る者が、 向を有するものな 列せんごすっ O) H 初はほ 來 ġ す 初 直ちに之を西紀六世 のと假定せんとせらる たりと思はるゝものを出 奈久·鼠藏·阿 ^る大古 · て見 L は のあると, 4 カコ h 低きに 徳太子の 而して西 ▶ 筑紫國造髻井全盛の頃にし 1墳墓の か。 應神。仁德等、諸 考古學的研究者 村及 九州に於ける倭人王 失せずやと思は 日輪寺の古墳より六朝 制 晋初以後倭人と漢 るが放 時代なりの 知 が 火等 び玉名墳 紀の 恋らくご > Ö) せり は 陵 初より七世 其 今之を墳 の埴 之を其 の態度 は、 は漢魏 ざも、 を以て 範 ئح る へな 置聊 の事 輪の 前者 0) ح 0) 晋の初期、倭人交通の最後ば西紀二六六年なり崩年は古事記によるに西紀四二七年にして、西 は西省 は 神。仁 或 すっ 鏡の < 丽 江 代 くも 來 13 遲 次に 傍証を提供するものなりごも解し も其の當時にまで、其の最高局限を上し得べき る埴 \tilde{o} せ ` して其の所謂 のものなりご認めらるくとも、 最高限 くども古かるまじく、 るなな 或は 日輪寺古墳より出でたるも 年代を言ふも 西晋の初に置くを至當なりと考ふ . 德朝よりも遙に後に置かんよりは、むしろ少 著者は、 の頃に置きて、敢て甚しき差支なかるべし。 以其中斷 U) りと想像すべ 文様に似たりさのことは、 は 石貫の 之を神功皇后熊襲倭 直孤紋なる者が、應神・仁德陵等 以 の 、 前 15 横穴を以て井寺 ζ, 未だ絶對 漢 土 而して 随 0) つて此 風を移せしも 了的信賴 のがい 井寺 之を三國末若く)得ずやo 仕徳の 征伐以前 w 之を以て應 Ō るな 0) よしや六朝 を置く能は 種 古墳 を西紀六 U 90 墳墓 U) より る傅 دن 遲 车

接交通の中斷せる事を思ふに、

井寺式石槨

世紀頃ご定めたれば、

是は六世紀

の中頃

より、

風の る。 天皇 て九州 る多 廷こ支那との交通 3 るよりして、之が最高限度を六世紀の中頃、 議を容るくの に近き時 あ るべ の 其通 裝置 くもあらずっ 最低. カ の代佛教渡來 頃 b ざ畿 か 路 代以前 Ġ 车 0) から 、横穴內 を疑り に當 ず 內 腿 ર્ક 餘地 ر ال を論 地 のなりと假定せんと試 は 3 方 と定められた 九州 の頃を すり されざ其の瓦葺屋蓋風 は 前 رن (0) ずる あれごも, 0) 旣 提 造 地方、 洪 に是より前に於て屢 の 間 に於て、 付石槨部石厨子に (の石質に於ける瓦葺屋蓋 擬したるは如何。 1 に、奈良朝 結果に 文化 亦支那の るは、 奈良朝 Ĕ に於ては みら 理 U) 大な 影響を受く 若く 由 施さ 0) に於て異 後 ġι 大和 装置 異論 る差異 k 12 は 12 行は れた 90 欽明 其 朝 あ đ) 土偶 らる 墳の、筑後・肥後地方に多きは、夙に學界に 九・三角等の原始的文様の、多く施さ 寺等の古墳の最高限の引上げと相伴 葑 余輩 りご解 して、今少しく引き上げ得べきにあらずやと思は ひて更に引き上がるべきは異議な る。大村及び京が峯等の横穴の最 したく思ふな 装飾ある古墳と伴ひて、石人・石馬等を置 の家屋に接 と同一性質のものにして、 >所なり。而して其の石人・石馬等は は 其 B べきか 0) 50 せざる技術 作 は、 Ŀ 隨 0) り技巧より 自 つて其の か 6 家 りし Ú) 年代 手に 0) 而も石を以て之を て、 問 成 高 韻 0) 最高 限 \$2 りた Ü 12 かゞ て、 tz だ る å 限 b 親 ک ۲ 事 きさも 熟 H 叉 は る古 埴 知 1 其 <

h

延

第 卷 評 肥後に於ける装飾 ある古墳及横 て、

後に墳墓内

に之を模り

L \

たりと解す

べ

ž

カコ

代

の最高限

は、横口式壙の移入と伴ひ

漢魏

其時

た其

0)

一普通

に行 13

は

ざる以前

に於て、

支那に 施し

3

か

風

を傳聞

Ĺ n

之を漿の

裝置

口式 倭人

大古墳の壙壁には、 交通の時に在るべしっ

多くの石人

が類似の

而して筑後重定な

る横

るは、

時

此

の地方に

かっ

る建築の質

地

1:

行

は

n

作るは、漢魏の制を移入せしもなるべく、

號 (七〇五

一篇の民族

を試みられ、

原史時 るにも

批 評 「肥後に於ける裝飾ある古墳及横穴」を讀む

て、頗る大村・京ゲ峯等の横穴入口附 近に施 世 3 る經路に於て、

後に至りて、之を彫刻に模し Ł 亦以て年代考定の一参考とすべきものなるべし。 部亦之に類す。是等は孰れも石人の行はれたる のに似たり。千金甲第 一號塚 12 るものなるべく、 0) 石 椰與壁文樣 0 差異を有するものにあらず』NIOと論斷せられた住民と何等人種上、或は種族上で誤表によりて削除の のにもせよ、畢竟一個の日本人のみ、近畿地方 せよ、隼人なるにもせよ、或は倭人と稱すべきも 代に於ける九州人民 は、其の名称の熊襲な

五、装飾古墳を築造せし民族に 就いて

著者

は

肥後・筑後等に多く見る所の装飾古墳

が

賞賛を以て迎へられたるものなれごも、

余輩は文

此の論斷は史學雜誌記者によりて、非常なる

b o

以て、 す。然れごも史家の見る所は然らず。 らず』〇一〇と論結せられたり。著者が考古學者と もあらず、『單に支那文化の影響として之を解すべ して此の結論に到達せられたるは、 きの外、考古學の研究は何者をも告ぐるものにあ 近畿其の他の古墳に比して著しき差異ある原因を 年代相違の為にもあらず、民族相違の為に 研究の結果と相啓發して、之を以て民族の 著者は此の結論に達す 洵に同情に値 少くも余輩 て、言語・容貌・風俗等を異にする認 開陳すべし。 本書批評の必要上より、 すべければ、こゝに其の詳細を說かざれごも、 史地理』上に連載中の『倭人考』に於て、 するものなり。 上夷人こして、はた外蕃類似のものこして、取り 献上より、はた遺物遺蹟上より、根本的異見を有 余輩は確信す、奈良朝頃なほ薩隅 余輩の九州古代民族論は、目下『歷 便宜左に其の結論のみを 地 められ、 方に 逐次論述 蟠 法律

せんどするなり。

平 な 質な にまで住居せして同一狀態の下にありきて考ふる 夷が、甞ては與羽 扱 時代に於て北海道にのみ住すさ信ぜられたりし蝦 近畿・東海・北陸等に迄も蔓延したりき。そは徳川 し隼人種族は、 甞ては九州全土より、 『倭人考』中の一篇なる『隼人考』に於て論述せり。 府が然か公認して取り扱ひしものなり。 **血して奈良朝頃に於て薩隅のみに住すと認められ** が然かく考 から り見て、 -安朝 b 奈良 は は 90 北 夷 J. 中 m (朝當 さなり、 越・奥羽にのみ之を見るべきの有樣さなり、 12 頭以後 决 りし も是等の蝦夷は へた 嵵 して著者の謂ふ如 カコ ï 12 |隼人なるものは、少くも天孫民 大和 に至りては、其與羽 りしものにあらずして、當時 異民族として認められたりし 異種 ・關東より、 民族と混血 族 なりしに相違なしての 漸次熟化して、有史時代 ζ, 引いては中國・九州 Ļ 奈良朝頃の 風俗に於ても のものも多く 四國·中國· そは大要 史。は家。事 0) 韭 族 政 らる もの 夷の此 頗る他 史に、 のは、 人は 之を詳 啻に余輩が然 く之に倣ひしもの多かりしが如し。 往々支那の文物を移入し、 かくて其倭人は夙に支那と交通せし結果 合するに至らざるものは しも亦少からざりき。斯 確乎たる憑據の上に得たる結論 人なるもの 而して余輩 なりの 亦是に屬し、 もと海幸彦にして、各地 漸次 の内 0) 染木綿を以て領髪 論する 狀 大和民 地 態と比すべきも は 漢史に所謂倭人の多數は、 0 かく直覺すと謂ふ 0) 與羽 漢魏 俗 暇なきを憾むのみ。 族 中には農民と化 と相類するに E 中に沒入しい 時 於け 代に於て支那と交通 くて其の混血熟化せる 結へる肥人 墳墓の制の 奈良朝頃に於 のなりと考ふ る平安朝中頃以後 15 こには 海部 なりの 至りし 其 l, 斯く さして區 而して其の隼 あらず、一々 U) として存す 未だ全 如 ili 12 ŧ 奈良朝 Ö) てなほ グこくこ きも、 さしてい るなりの Ò 人とな 如きは せし < h 國 融 કુ る 倭 せ h o

第

粉

評

肥後に於ける装飾ある古墳及横穴」を讀む

號

Ji. 五

ح ک

第

卷

批

評

斯くの は、 墓を作るさ共に、 支那と交通して其の文化を受け、夙に横口式の 古墳墓の多く存する理由は解せらるべし。 彼等は 存せしなり。而して余輩は、肥後・筑後等に於て石 人さして殘存 なるべし。 而 1-て、真の帯 幾分を存 に於ては染木綿 きを示すと雖、なほ してい きは、此の肥人の遺せるものなりこ考ふるなり。 人石馬を有し、或は是等装飾を有する古墳墓の多 が帯びたる頭 至 當時なほ肥人として區別せらる りては 副葬品等に彼此類似の風俗を有せしこと多 如くにして、此等の地方にのみ此の特殊 し、時に نکہ 旣 る刀剣 も其の せし薩隅に近き地方の倭人にありて に多く大和 10 権の太刀を帯び、戦る時代まで、 1 叉一方に於ては天孫民族と 額髪結へるが如き固有の風 には、 徐良朝 人 南 U) 部 叛亂に黨して立 地 民族中に没入し了りた 方、 後代までも隼人司の隼 の頃にまで、或る地方 即ち隼人が依然夷 ゝ或るもの ちし 程 同化 俗 塆 ź る 思は 磨風 顯 當時肥人・隼人等が久米部の 椎剣を發見し、近畿に 若し夫れ諸 見ゆるなりo備中に同系の墳墓ある以て解すべしっ 他にも此の風を有する族なかりしにはあらず。 のものは、夙に熟化し了りてもはや之を見る少 くの如き墳墓を造るの習俗のる時代に於て、此 丽 するが如きは、古史の記事の 説あり、 りし爲ならずんばあらず。然れごもなほ中國其 地方にのみ最も多く此の種族殘存し、筑前・肥前等 所謂直孤紋及び、九模樣・三角模樣等、 南方系統 りご解して通ずべきなり。 O) して其の墳墓が、特に肥後・筑後等に多きは、斯 近習とじて、多く内地 土記には、日向肥人朝戸君の播磨に住せし傳 á ゝ裝飾を墳墓に施こすを廢せざりしなり。 雄畧紀には播磨に御井隈人文石小麿の名 國の墳墓より所謂直孤紋を附したる頭 同種 に移住したりし結果な の紋様ある埴輪を發見 兵士として、若 明かに示すが

0)

如

通あるは、肥後。筑後地方よりも、 化の影響』 を見る然か 方にのみ多く存して、筑前以北岩くは近畿に、之 ば何が為に是等裝飾ある古墳が、特に肥後・筑後地 と何等差異なきものなり』と言はる。 果して然ら を以て、『畢竟一個の日本人のみ、近畿地方の住民 著者に一問を呈せんか。 著者は是等の古墳築造者 **今暫く之を擱き、單に遺物遺蹟の上より、試みに 叉引續き之を説かんごする所なり。されば是等は** るは、既に一部分『歴史地理』上に之を説き、將來 自から説あり。文献亦明かに徴するに足るもの 學上より我が民族を論ぜんとする事に於ては、余 上より説を立てたりと言はる。人種學上及び言語 語學上の研究完からざる今日に於て』、專ら考古學 するに足らずきし、『人種學的の調査完からず、言 余輩の確信右の如し。然るに著者は文献深く徴 として之を解せんとす。 く甚だ少きやと。著者は單に『支那文 むしろ銃前・肥 而も支那と交 あ 數は、 前 然るにも拘らず、是等の地方に、之を見るなくし 標準とすべきやに苦まずんばあらざるなり。 蓋し とは余輩の所謂大和民族なり。其の骨骼の示す計 單に遺物遺蹟上よりのみ論ずるも、到底解釋し得 本人の骨骼』なるものに就きて疑を抱くっ なさんとするを見る。然れごも余輩は、此の『日 常に之を所謂日本人なるものの骨骼に比して說を 種學者が古代の遺骨を發見したる場合に ざる所なるべきにあらずや。 は如何0是等は悉く人種と言語と文獻とを離れて、 方系統に近くして、支那の文化に關係少かるべき 極めて簡單なる三角紋・丸形紋と云ひ、むしろ府 多きは如何。更に其の文樣が、所謂直孤紋と云ひ、 て、比較的交通少かるべき肥後・筑後等に之を見る 之を人種學上の研究に就い 若くは近畿地方に多かるべきと言を俟たずo 極端 1 り極端にまで沙り、 て言は 孰れを以て其の h か、從 於ては、 E 來人

卷

批

肥後に於ける裝飾ある古墳及横穴」を讀む

第四號

第

卷

批

評

肥

後に於ける裝飾ある古墳及橫穴」を讀む

を以 ば 更に 上 其 固 族 查 事 雖 俄 同 ありき 論 より 一のみ 試試 者 0 を決 多 15 12 カコ 鰤定 事 か 骨骼 7 は 之を言語 1-於 大 Ź ど思考 倭人の 問 せ ょ 3 不完全なが 所 0 和 彼是直 b は、 は を成すの希望なきにあらざるべし。 h 1= 3 をなす能 詂 木 民 べ 之を所 きな ば 主人 h 難 於てはなは遠き祖先のそれ 族 H 頗 言 學上 1 夙 せらる 本 حح 漢魏 人 ち 語中 b 0 í. $\hat{\sigma}$ は る難事な して、是のみを以てしては、 の研 に同 Ġ は な 謂 皆 總 3 Ē 時 Ė る H z 同 稱 天 ン我が平安朝頃 究に就 大和 本 本語 本 #2 代の倭人 るべき者あるを言ふの 1-孫 りと謂 民族 語 なりさ 人 ば今日に於て、骨骼 なるものとなり丁 して、風俗・習慣・言語 八の骨骼 心を使用 と同 民 がいて言 族と比較して、 及び天孫 ご同 言は は じきもの ئت" 1-せりどて 0) h は るべ 比 とすの を遺傳 與羽 事情 較 h 尺 ある からずっ か。 して、民 \$2 0) U) 熟蝦 がに 然ら 彼等 の故 或る みの 民族 未だ する りと 混 0) ÍП ľ 定し得 者或 亦同 年に 中に に著し の言語 孤立 土着先: 相違 証し 觸混 ÀU る 島 國に渡來せる証 るも 國 支 Н 那 は 渡 得 棲 は 本 消 せ ____ 叉言 の文化 支那 き相 **b o** 日本 て此の著しき相 の、古事記・萬葉集 人 ざる 來 るも を共 息 住民との混 するよりして著 U) 以 世 是れ જ 人な 所 のま 使用 前 る大 傳 違 U) ぞの 0) 來 13 を來 U 移 0) 3 天 ここ 和 日 B b なりさつ する言語に 單語 ど鰤 え b せる 孫 民 本 水 淆より成 べ へに伴ひ 語は 傳 きなり。更に之を現今教 族 人が甚だ の多きに居 民 の言語 遠 Ł 族 へ得た 1-しく變化すべし。 定 を死 於て、 然れごも 近 する 0) 0 U) て比較 5 ā 份 時 就 語 ر ح د るべ 遠 せるを見ば 代 b から 0) 0) いて見よっ 語法 • とは、 久しく此 き以 勇氣 3 t 他 的 1 きは 後 言語 9 本來 10 前 國 0 あ 短年月間 あらずや。 何人 僅 國 於 Ö) は t 其 然ら 天孫 0) 民 何 語 て、 b Þ 千二 か之を 島 族 ح ن 此 思 人 ح

民 國 ば

族

 σ

U)

7

1=

育 Ł $\overline{\mathcal{O}}$ 此

あ

なりの 常に説 者等 島國 だ數詞 數詞 なき 須ひ 是等 族 を連 爲さ 者等 B の言語が 0) か ħ 42 が 3 階 過 特異なるものにして、 とは稍遠き距離を有 認むべき所ならずや。余輩 の彼是稍 我數 來 我が 0) T 他 ぐるも を爲さんとする事 相接 我が 獨 E 間 U) 比較的 更に論 傍近 し明證なりと。 立 邦 俗 卷 語を取 一を爲 觸す。 ح は 雅 使 近きも 言 諮 角 同 海 批 満者は言 せらる 島 との z 相 國 0) 近く 同 13 b 0) のあるに似ず。 10 孤 て我 Ė 間 E 3 1 族 更に之を僻 0) 程 کہ L 語系に屬 立 1-> 肥 孤立せる我が島國 ン行は 同語系 於て 著し の俗 然れご が 俗 (i) たりとて、 後に於ける裝飾ある古墳及横穴」を讀む 我が 雅 語 遠き以前 大陸 は根本 き相 に就 亦一の疑 語 言 ě にと比較 れたりし 0) 數 する大陸 Ē 是 大 遊 詞 0) 0) いて見よっ 阪なる のみ比較 何ぞ怪 諸民 đ) 高句麗に \$2 陸 に於て、 より、 は なか有い して説 るは 他 .邦 諸 族 事 の 1-瓦 人 が未 族 誻 類 ئ ج 語 は する 此 論 論 於 例 か 據 何 育 0) 0 足 te 故を以て、邦人の『融合 なりの ては ざるな 本人が住居せしもの」三頁でこのみ解 も限らざるものなるべきかっ 鮮人は夙に のならんに してウラル あらずやっ 内藤・新村両博士によりて、既に證 成立して、當時は人種上には の思考せらるゝが 且 近き親類 才 >多く つ之を知らざりし程に ヌ 語以 、存する 60 九州 蓋し言語の變遷は、 外に なりとい 此數詞 若し論 は 7 若 地方の地名をアイヌ語 し夫れ を知 外國 ıν 高句 タイ らず」〇一〇 とず」〇一〇 と問 語 結論 者 を捨 如 の説 麗 ζ, 語族中に於 を以て適當に 「九州地 が早く て、 人は 1-Š 到 0) 然かく長年月を要するに 論者 比較 如 必ずしも或 達せずやつ 九州 世に忘れ 五九 方 旣 < 果して然らば言 しも 0 に原史時代以 O) 的 明 が博學に ક 天 國 解釋すべ 地名に於て £ を以て解し せら 孫 語 本土 かゞ すべ ふ言語 られ が如きに m 種 又 U) きに b L b 族 ž 12 後 詞 Ť O) 里 12

6 なほ

學者

あら

r

0) 前 語

Ġ

至

h

最

9)

朝

U)

かゞ

る

(七一二)

謂ふべきのみ。 の以 外、 悉く日本語 卷 隼人の言語今是を知るを得ず⁰ 批 評 を以て適當に解し得て後に 何

ぞ之に 起因するものなしと謂はんや。

更に 遺物・遺蹟に就いては、余輩は所 消矟 漁生式土

器を以てもさ隼人系統の物なりさし、

之を出

だす

熟化 解するなり。 石器時代遺蹟は、 こして、所謂大和民族中に沒入し、士師部さし、るなり。然るに彼等の多數は夙に天孫民族に 彼等の祖先の遺せるものなりと

て永く 其 よりは、 の土器を製作 朝鮮式の所謂齋部土器と伴ひて、 せしが故に、 後 の大和 风 族

すっ 察する所によれば、著者の言はるゝ如く、『此等 伴ひて彌生式系統 此の系統の土器をも出だすなり。 の古 あらず。特に紀伊海部地方の古墳の如きは、殊 部 上器なり』二頁でいふが如きは事實にあら 墳に特殊の土器の存在するを聞 Ų 0) 他 の地方の古墳よりも、 の土器を出だす事敢 而して余輩 カコ て珍らしき なが、均 部 上器に 0) Ĺ 九 觀

> 保ちし事を思はば、之を九州地方の古墳に比して、 地として、室町時代に迄もなほ隼人司との關係を に於て、往々特に其の著しきもの しき實例なれごも、 多く此の 多く實見せし所なり。 嘗て山城大住なる橫穴より に後者を多く混ずるなり。 種の 上器を出せし事は、 此の 地がもこ大隅 而して 畿内 九州 あるは、 に於て 隼人の移住 地方の墳墓 余並 珍ら O)

/ N 結 論 自ら釋然たるもの

あるに似たらずやつ

ざるなり。余輩の今此の は本書によりて得た らず、 評論 りては、むしろ末節なり。其の論 其の第三章以下に於て說く所のも 多岐に沙り、 敢て本書 この價値 思ひの外に長文となれ 3 新知 論 の鰹 を寫すや得るも 識 重をなすべきに の賜 なりの の當否如何に のは、 本書に **b** 0 Ŏ, あら 亦 Mi

にありて、『敢て自ら學說を建立せんとするにあら

る著者の報告がい

本來學者に新研

究資料

を與ふる

取

b

拘

書

PU

を披瀝 者の 共に ことは、 此 研 0 窕 たりの 誠 0 著者 意 歩を進めんとするの微意に m 酬 の卷初に公言せらるる所、 7 も是れ眞に著者の んが 爲 めに、 自ら揣 目的に副ひ、 出 らず管見 づるも

此の有益なる資料を提供せられたる著者に對つて 敬意を表す。 よりて多大の利益を蒙るべきなり。こゝに重ねて よく其の目的を達したるものなり。 かを見よ。本書は實に考古學的研究報告として、 に、本書によりて如何に多くの益を受けつゝある 就いて見よ。而して余輩の此の研究が、直接、間接 研究は、 「し夫れ余輩の九州古代住民に關する詳細なる 著者必ず之を甘受せらるべきを信ずるなり。 逐次『歴史地理』に登載すべき『倭人考』に 學者は本書に

圖

●海外交通に

足を話り

文學博 1 辻

寧ろ連署政村によりて處决せられたりごの説を馭し、政村は文永 りこの桑原博士の説に贄し、「鎌倉掃府の外征計畫と國民の敵愾心ては、親王が志牛にして遷化せられし羅越國は今のマレー半島な 物部館鹿火の沙及び調伊企雄と其妻並に大伴部博麻の義烈」以下國民學藝叢書の第四編として刊行したるものなり、「任那の興廢と篇、國民發展に關する史話を輯め、舊稿、新編合せて廿六を選び 其の原因は葡萄牙商人及宣教師の不穩なる行動にありして斷じ、 の果歠に出でしものなりこ論じ、「豐臣秀吉の耶蘇教彰制」にては十年に卒去せる事、當時一般に早熟の風ありし事よりして、時宗 歳の高齢を以て求法の途中南洋の遊旅に薨ぜられし高岳 親王」に 」にては、元寇の時、 世を早うせし著者の愛見の名さ其命日さに因みて、 日本文明の性質について」に至る、菊版四九六頁あり。共中、「八十 |堕臣秀吉の支那朝鮮征伐の原因」は秀吉勘合を復せんさして成ら 乃ち征明を決せりさて五箇の微證を舉げ、「江戸時代に於ける 時宗尚弱齢にして斯る大事を爲すに足らず、 海洋臨係の史